

Precios de suscripción

Castellón al mes. 1'00 pesetas.
Fuera, trimestre. 3'00 id.

Para anuncios, esquelas, y comunicados,
PÍDANSE TARIFAS
Número suelto 5 céntimos.

LA PROVINCIA

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas e imprenta
Calle Colón, 40

La correspondencia al administrador
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
AUNQUE NO SE INSERTEN
Número suelto 5 céntimos.

Asamblea provincial
del partido conservador

Con la venia del jefe ilustre del partido conservador nacional, excelentísimo Sr. D. Antonio Maura y Montaner, se celebrará en esta ciudad una Asamblea provincial, que tendrá lugar el día 9 de los corrientes á las tres de la tarde en el local que se indicará, con objeto de elegir el Comité provincial del partido y designar la persona que ha de encargarse de la dirección de las fuerzas políticas conservadoras en la provincia, continuando la gestión que ejerció el inolvidable Excmo. Sr. D. Victorino Fabra Adelantado, que con tanto acierto estuvo encargado de ella.

Designado para que interin se reunía la Asamblea llevase la dirección de los asuntos políticos del partido conservador provincial, es llegado el caso de que este organismo manifieste definitivamente su voluntad eligiendo aquellas personas que tengan que dirigirle.

A tal efecto, se convoca á los que sean ó hayan sido representantes en Cortes de la provincia y naturales ó residentes en ella, á los diputados y ex-diputados provinciales, alcaldes y ex-alcaldes de Real Orden y á los que en los pueblos estén encargados de la dirección de dicha política.

Castellón de la Plana 2 octubre 1907.

Tiburcio Martín

“La Provincia,”
es el periódico de mayor circulación
en esta provincia

La actualidad

EL CIERRE DE CAFES Y TABERNAS.-
A las doce y media, hora de salida de los teatros, acudió numeroso público á la Puerta del Sol, formándose grandes grupos frente al ministerio de la Gobernación.

Algunas tabernas permanecieron abiertas ó con las puertas entornadas como anoche, pues los dueños se hallan dispuestos á pagar la multa.

En el cierre de cafés tampoco ha ocurrido nada anormal ni se han registrado incidentes.

Los parroquianos salieron sin protestar al sonar la hora en el reloj del ministerio de la Gobernación.

En algunos cafés quedó mucha gente dentro después de ser cerradas las puertas.

Al iniciarse el cierre de los cafés, los contentillos que se hallaban en el interior de los mismos salieron á la calle en compactos grupos y se dirigieron hacia la puerta del Sol entonando fúnebres cánticos y lanzando gritos, silbidos y vivas al ministro regenerador.

Al oír la algazara, muchos vecinos de las calles por donde pasaban los grupos se asomaban á los balcones para presenciar el desfile.

Los guardias de seguridad y la policía secreta detenían á las personas que daban vivas ó hacían sonar los pitos.

Cada detención provocaba un escándalo que producía carreras y grandes burlas.

Así se han hecho ochenta detenciones. No se han dado cargas como la noche anterior.

Las autoridades habían tomado grandes precauciones.

Frente al ministerio de la Gobernación había un fuerte retén de guardias montados del cuerpo de Seguridad, y á la puerta del referido ministerio había una sección de infantería del mismo cuerpo.

En el interior del patio del ministerio había varios comisarios y jefes del escuadrón de Seguridad, el coronel Elías y otras autoridades.

En la plaza de Pontejos había también retén de guardia.

El ministro Sr. La Cierva estaba en su despacho esperando con impaciencia noticias de los sucesos que se desarrollaban en la calle.

Entre los detenidos figura el conocido escritor D. Alejandro Fernández Shaw.

Se ha registrado también una detención curiosísima.

Frente á la acera del café de Levante se pesaba un teniente vestido de uniforme, que por sus ademanes y rarezas hacía sospechar de su autenticidad.

Otro oficial que vestido de paisano paseaba por el mismo sitio le observó detenidamente, y en una de las vueltas de su paseo se acercó á él y le preguntó de improviso:
—¿Es usted oficial del ejército?
El interpelado contestó que sí; pero estrechado por las sucesivas preguntas que le hacía el verdadero oficial, confesó que no era tal teniente, y que el uniforme que vestía se lo había dado el Sr. Millán Astray.

Al oír esta manifestación, el verdadero oficial, llamado D. Enrique Cortés, detuvo en el acto al falso teniente, llevándole al ministerio de la Gobernación.

Allí entregó á la autoridad el sable y el revólver que usaba indebidamente, manifestando que dichas armas se las había dejado un agente de policía llamado Lozano, que hace pocos días fué declarado cesante.

Añadió que el ex policía habita en la calle de Esparteros en una barbería de su propiedad.

El falso teniente dijo llamarse Eduardo Rojas, de 26 años, y domiciliado en la calle de Barbieri, núm. 9.

Mas allá de
las fronteras

La doctrina de Monroe

El presidente de la República, Mr. Roosevelt, ha pronunciado un discurso, encareciendo el mejoramiento del sistema fluvial del Mississippi.

Espera que dentro de seis años estará terminado el Canal de Panamá.

«Los Estados Unidos—dijo—tienen obligación, por su misma situación geográfica, y para asegurar el mantenimiento de la doctrina de Monroe, de defender esa obra, y para eso es necesaria una poderosa Marina de guerra.»

En breve—añadió—nuestros acorazados irán al Pacífico, regresando luego al Atlántico, con objeto de adiestrar á los oficiales y tripulaciones.»

Encareció asimismo Mr. Roosevelt la fiscalización de las Corporaciones y la vigilancia de los ferrocarriles y Sociedades industriales.

Creo que para ello basta con las leyes vigentes en la actualidad.

«Solo sería necesario—dijo—reformular la Constitución, en el caso de que la forma dualista del Gobierno llegase á crear dificultades insuperables.»

LA POLÍTICA
De Madrid

El Sr. Ministro de la Gobernación ha hecho las siguientes declaraciones á propósito de los últimos sucesos.

«Estos, solo, condenación merecen por parte del Gobierno, y seguramente no se repetirán—ha dicho el ministro,—al menos sin el oportuno correctivo.»

No era de creer por nadie el que en el centro de Madrid, en la calle de Alcalá, y por gente que se tiene por culta, se diese semejante espectáculo de apedrear los estibados.

Por eso ni yo, ni el gobernador civil, ni nadie, había adoptado precauciones de ningún género de represión, por estos que no era de esperar ni concebir siquiera.

Todos creíamos que quedaría reducido á bromas de peor gusto, como las que se iniciaron en la Puerta del Sol.

Siendo el propósito del Gobierno llevar todas las cuestiones con prudencia y tolerancia, no se adoptó—insisto—la menor disposición. Sin embargo, el Gobierno es el encargado de aplicar las leyes, y no los taberneros, y está dispuesto á hacerlo con toda prudencia, pero con verdadera inflexibilidad. No creo que se repitan esos sucesos.

Los que tiraron piedras anoche, no lo harán hoy, al menos sin el correctivo correspondiente.

Hoy se cerrarán los establecimientos á la hora marcada, y si alguno contraviniese, el Juzgado se irá encargando de obligarles á cumplir la ley.

Para esta tarde me tiene anunciada una visita el gremio de taberneros, que solicita se les permita tener abiertos los domingos, cosa que la ley del descanso prohíbe.»

La conspiración cubana

Un despacho de la Habana ha comunicado hace días que la policía ha detenido á tres generales cubanos, Maso Parra, Ducasse y Lara Miret, acusados de formar parte de una conspiración revolucionaria.

Uno de los generales detenidos, Maso Parra, ha dirigido ya varios movimientos insurreccionales, por cuya razón fué desterrado, haciendo únicamente algunas semanas que se lo había permitido volver á Cuba.

El gobernador provisional de los Estados Unidos, Mr. Magoon, informado de que los tres generales se vanagloriaban de poder expulsar de Cuba al ejército yanqui con 500 soldados de caballería, y de que andaban reuñiendo gente para constituir el que ellos llamaban ejército libertador, telegrafió á Washington, después de lo cual procedió á la detención de los conspiradores.

Maso Parra es un antiguo general del ejército de Máximo Gómez, que se pasó á los españoles en 1898.

Ducasse es un negro que tiene bastante influencia en la parte oriental de la isla, y en cuanto á Lara Miret, forma parte del grupo liberal del general Miguel Gómez.

Se dice que para el reclutamiento de hombres que tomasen parte del movimiento insurreccional que preparaban en Pinar del Río, los conspiradores estaban buscando la ayuda del Japón, y se citó que varios capitulistas de Nueva York proporcionaban el dinero preciso para que la rebelión estallase.

En Washington no se cree en la probabilidad de una sublevación contra el gobierno provisional de Cuba, si bien se conoce que existe alguna efervescencia entre los cabecillas negros de las provincias de la Habana y de Pinar del Río, los cuales se quejan de que no se les hayan adjudicado los cargos que pretendían.

La aeronáutica y
la marina de guerra

En las recientes maniobras navales que se están celebrando al Sur de Italia, en aguas del Mediterráneo, lo más interesante de ellas consiste en la aplicación de la aeronáutica á la marina de guerra.

Francia fué quien primeramente hizo experiencias de aeronáutica en el mar, instalando parques aerostáticos á bordo de la «Poudre» y del «Jaureguiberry».

Empleábase un globo cautivo esférico, y de aquí el gran inconveniente de las primeras experiencias.

El globo difícilmente podía ser remolcado, era poco práctico en el aire y tenía el defecto capital de girar á impulsos del viento, lo cual dificultaba grandemente las observaciones que habían de hacer los oficiales que estaban en la barquilla, constituyendo en ocasiones un grave peligro.

Estos primeros ensayos del servicio aerostático no dieron buen resultado, y de aquí que se abandonase éste después de la muerte del teniente Toussaint, que fué el que organizó las experiencias.

Las demás naciones continuaron los ensayos, y en 1902 comenzó á adoptarse en Alemania un nuevo globo, que consistía en un aerostato también esférico, al cual se unía una especie de cometa que le daba una dirección fija, impidiéndole girar.

Poco á poco, el globo fué alargándose hasta adquirir la forma de un cigarro, lo cual le permite orientarse al ser remolcado y resistir mejor los embates de la tempestad.

Rusia, Alemania y Austria han estudiado ya la nueva aplicación de la aerostática á la marina.

Italia, á su vez, después de un largo período de ensayos en Civitavecchia, á bordo del crucero «Elba», se decide por la aplicación práctica y definitiva de la aerostática en las maniobras navales actuales.

El «Elba», á cuyo bordo se ha instalado el Parque Aerostático, es un crucero prototipo de 2.600 toneladas y remolca el globo «Riedinger», cuya capacidad es de 700 metros cúbicos de oxígeno.

Las primeras experiencias se han hecho en presencia del duque de Génova, del de los Abruzzos y del almirante Brochetti, habiéndose alcanzado brillantes resultados.

Se cree que dentro de poco la aeronáutica en el mar será de gran utilidad, principalmente para las exploraciones que se hagan de día y de noche y para el tiro á gran distancia.

Los ingenieros navales estudian actualmente la construcción de buques especiales para la instalación de Parques Aerostáticos.

Ecos de la
provincia

(De nuestros corresponsales)

VILLARREAL
Con extraordinario concurso de fieles se reza el Santo Rosario todos los días de estos meses, en todas las iglesias de esta ciudad. En la Arciprestal se reza á las cinco y media de la mañana, á las seis en los Padres Franciscanos; por la tarde á las cuatro en San Pascual, á las cinco en las Dominicanas y á las siete y media en el Santo Hospital.

De paso para Artana donde va á practicar ejercicios de tiro el blanco, ha estado aquí el regimiento de Tetuán que guarneció esa capital. Aquí se le ha repartido á la tropa el desayuno y se le ha dado dos horas de descanso.

Vida Municipal

El Gobernador civil ha participado á la Alcaldía haber autorizado á D. José Sales Fabregat para abrir el cinematógrafo de la calle Castelar.

Andrés Gimeno Michavita y Federico García Pérez han solicitado de la Alcaldía se les expida una certificación de la conducta observada por los mismos.

Raimundo Roda Molina ha solicitado del Ayuntamiento autorización para cercar de pared un campo que posee junto á la carretera de Madrid á Castellón en el kilómetro núm. 411.

Al Gobernador civil se le ha remitido informado el recurso de alzada presentado por José Roig Gil.

Para la próxima semana desempeñará el cargo de concejal alcaide don Julián Ruiz.

Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos 1.084'69 pesetas.

Durante el día de ayer se hicieron en el Juzgado municipal, las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—José Joaquín Ramos.
Defunciones.—Vicente Tomás Guillen y Antonio Pachés Cortés.
Matrimonios.—Ninguno.

A granel
AVISOS Y NOTICIAS

Hoy han comenzado á repartir á domicilio los boletines individuales de inscripción para la formación del Censo electoral.

Dichos Boletines exigen llenar una porción de casillas que conviene estudiar atentamente para no incurrir en equivocaciones.

Recomendamos de nuevo á nuestros amigos que prestan gran atención al asunto por la gran importancia política que encierra.

Para mayor claridad, recomendamos.
1.º De los datos de la vivienda, que llenen el núm. 4, al solo efecto de que sea conocida la calle y número y piso de la casa.
2.º Residencia legal, deben consignar como residencia legal el Ayuntamiento de que el inscrito sea vecino ó domiciliado.

3.º El apartado 13, pregunta en relación con el apartado 12, cuanto tiempo lleva de residencia y debe entender, cuanto tiempo de residencia legal, lleva en dicho Ayuntamiento, como vecino ó domiciliado.

La que lleva el núm. 2 se refiere al distrito municipal de dentro de la capital, á que pertenece el vecino, y el nombre de dicho distrito y á este efecto recordamos los que conviene conocer á nuestros lectores:

El distrito 1.º se denomina del Centro y comprende los antiguos barrios de Santa María y San Juan, hoy secciones electorales comunmente denominadas Casa Capitular y Sogueros.

El distrito 2.º se conoce por Párvulos y á él pertenecen los barrios de San Pedro y San Nicolás y las secciones electorales de la Enseñanza, Párvulos y Cruces.

El distrito 3.º se denomina de Huérfanos y abarca los barrios de San Agustín y San-to Tomás y Teatro, con las secciones de

Alhóndiga, Huérfanos y escuelas nuevas inmediatas al Teatro.

El distrito 4.º es el del Real, que comprende todos los barrios de la Trinidad menos el Teatro, que pasó á formar parte de Huérfanos y sus secciones se llaman Niñas del Centro, Real, colegio de la calle de la Libertad y Conde de Noroña.

El distrito 5.º se extiende á los barrios de San Félix y San Roque y con sus secciones Cárcel Modelo, escuela de Balsas, escuela de Pestagua y colegio de la Travesía de Lidón.

Por último el distrito 6.º es el caserío del Grao con su sección única, escuela.

Infútil es que recordemos á nuestros correligionarios y amigos que deben llenar con toda escrupulosidad dichos boletines porque de lo contrario se expondrán á perder el voto base de toda acción social y restauración política y á incurrir en algunas responsabilidades que los interesados serían después los primeros en lamentar.

Dichos boletines serán recogidos el próximo lunes.

Con la fiesta principal de mañana terminará el solemne Quinario que la V. O. T. de San Francisco consagra anualmente á su patrono en la parroquia de la P. Sangre de ésta.

Por la mañana á las siete misa de comunión general, con órgano y lectura espiritual.

A las nueve la solemne con orquesta y sermón por el Dr. D. Pascual Llopera, magistrado de Tortosa.

Por la tarde después de visperas los ejercicios del Quinario y solemne Rosarva.

Ha regresado de Lucena, en cuya invicta villa ha pasado todo el verano, nuestro querido amigo, el vicepresidente de la Comisión provincial D. Hipólito Fabra. Bien venido.

Informado favorablemente por el arquitecto provincial y concedida la oportuna autorización por el gobierno civil, mañana se abrirá al público probablemente el cinematógrafo instalado en la plaza de Castelar.

Nuestro querido amigo el joven abogado y juez municipal de Villarreal Dr. D. Carlos Sarthou ha salido para Madrid con el objeto de tomar parte en las oposiciones de abogado del Estado.

Desearnos á nuestro amigo un feliz éxito en los ejercicios de oposición y que consiga el objeto que persigue.

Hemos recibido quejas de lo que ocurre en la Administración de Correos de ésta en lo que se refiere á la admisión de certificados y valores declarados que según se nos dice son rechazados una vez dá la hora de cierre aunque los interesados permanezcan guardando turno entre el público desde que se abre el despacho.

Creemos que los empleados cumplirán con su deber al hacerlo así pero entendemos que este riguroso procedimiento puede ocasionar al público perjuicio en sus intereses.

Llamamos la atención al digno jefe nuestro querido amigo D. Lucas Izquierdo sobre este particular y le rogamos que armonice en lo posible los deberes de sus subordinados con los intereses del público.

El próximo pasado día 3-hizo su solemne profesión religiosa en el convento de religiosas carmelitas de Teruel la vii-thosa señorita de ésta Dolores Fernández Chosa, siendo apadrinada en tan solemne acto por la distinguida señora D. Ana Saenz Tosquella y por el canónigo secretario del obispado de Teruel D. Joaquín Flores.

Según nuestras noticias la función eligiosa resultó solemnísimamente asociándose al acto las personas más distinguidas de aquella ciudad que fueron después expéndidamente obsequiadas.

La recién profesada ostentaba en el acto preciosa corona bordada regalo de las religiosas de la orden, del convento de S. Lucar la Mayor.

Reiteramos nuestra enhorabuena á la joven religiosa y á su distinguida familia.

Ha entrado á formar parte de la redacción del periódico monárquico «Horlido de Castellón» el joven D. Enrique Dávalos, vocal de la Junta Directiva de la Juventud republicana.

Ha sido nombrada directora de esta normal de maestras la ilustrada profesora doña Elvira Arroyo.

Reciba la señorita Arroyo nuestra enhorabuena.

En el Parque de Artillería de Valencia han quedado depositados los equipajes que pertenecieron á los bandidos Peraltes y el Niño del Araval, muertos por la Guardia civil. Constituyen los equipajes dos escopetas de fuego central, monturas, sombreros, cuchillos, mantas y alforjes.

Balneario de BENIMARFULL

TEMPORADA OFICIAL HASTA EL 15 DE OCTUBRE
Medico-Director: Dr. D. José Blisterri
Administrador: D. Salvador Climent

Aguas sulfúricas-sulfurosas, nitrogenadas, clorurado-sódicas
Estas aguas son las más indicadas para la curación completa del
Herpetismo, sífilis, escrofulismo, linfatismo
y constituyen un verdadero específico de acción rápida y segura para la curación de los padecimientos del aparato digestivo por crónicos que sean.

San Vicente, 185.-Valencia

Por ausencia del juez propietario de Villarreal se ha hecho cargo interinamente del juzgado de la vecina ciudad el juez suplente nuestro querido amigo D. Tomás Cabrera.

Mañana comenzará en el altar mayor de la parroquia de la Purísima Sangre, el novenario de misas y santo rosario en sufragio del alma del malogrado sacerdote Reverendo D. Rafael Felip Sanobiz, á las siete y media de la mañana y ocho de la noche respectivamente.

El último día del novenario y en la misma iglesia se celebrará un solemne funeral á las nueve á intención del finado.

La familia agradecerá á sus amigos la asistencia á los piadosos actos.

Hay concedidas indulgencias.
Hoy ha marchado á la Corte el redactor jefe del Herald, D. Ramiro Castelló, para posesionarse del modesto cargo que se le ha concedido en La Alcahalera, por obra y gracia del ex-diputado demócrata, D. Vicente Cantos.

El lunes pondrán á la venta en el acreditado establecimiento de tejidos de los conocidos comerciantes Sres. Fortanet y Loras (sucesores de Godes) una porción de mantillas tul, Chantillí, Almagro y Bruselas, procedente de un importante saldo.

Mañana á las nueve celebrará la Cooperativa Naranjera, Junta general en su almacén del camino del mar, según las convocatorias que se han circularo entre los asociados, para determinar el plan de campaña que ha de emprender en la temporada que va á principiar en breve.

Mañana se celebrará en Santa María la fiesta principal de la Virgen del Rosario con los cultos que en la sección correspondiente anunciamos.

El sermón ha sido confiado al elocuente orador sagrado Rdo. D. Enrique Ferreres. Después de los cultos y de la procesión de la tarde se sortearán rosarios entre los asociados.

Como preparación de dicha fiesta á las siete de esta tarde se cantará durante el rosario de octubre solemne salve.

Con muy buenas entradas se celebrarán anoche en el Principal las sesiones de Varietés.

El Trío Larrosa cantó y bailó como siempre de una manera admirable, haciéndose aplaudir en varios momentos.

Para esta noche se anuncia el siguiente programa:

- 1. Sinfonía por el sexteto.
2. Sesión cinematográfica. Exhibición de las más hermosas películas, sin oscilaciones y de gran duración.
Títulos de los cuadros.—(Estrenos). Venganza de un herrero. El cazador furtivo. Para llegar tarde. Pesadillas de novios.

3. Presentación del famoso Trío Larrosa. El Royo. Exito colosal de la sin rival pareja aragonesa y el incomparable cantador Cecilio Navarro.

Coplas nuevas para hoy, estilo Utebo el Baldomero, aragonesa y la famosa de la burra, recitada, bailando la verdadera y clásica Jota Aragonesa.

Sesiones: á las 6 y 1/2, 8 y 3/4 y 10 en punto.

Ha regresado á Benloch nuestro buen amigo el joven maestro D. Guillermo García Vilaplana.

La Prensa madrileña contará desde el lunes, 7 del corriente, con un nuevo diario, redactado en francés, al igual de los que ven la luz en otras grandes capitales europeas y americanas, tales como San Petersburgo, Roma, Constantinopla, Bucharest, Buenos Aires, etc., etc.

El nuevo periódico será dirigido por el notable escritor y conocido periodista francés Mr. Gastón Routier, muy amigo de España, como le ha demostrado en sus sinoras campañas, llevadas á cabo en los principales periódicos parisienses, que le conquistaron grandes simpatías entre todas las clases de nuestra sociedad.

El acreditado industrial y almacenista de Burriana D. Liberato Llansola Burdeus, para el mejor desarrollo de su importante negocio, ha conferido poderes generales á su hijo D. Vicente Llansola Patuel, ante el notario D. José M. Py y de Puyade.

BOLETIN RELIGIOSO
Santos para mañana.—Santos Bruno fundador, Magno, obispo, Primo, Feliciano y

Emilio mártires y Santa Fé y mártir. La misa y ficio divino son de Ntra. Sra. del Rosario, con rito doble de segunda clase y color blanco.

CULTOS
Santa María.—A las siete de la mañana misa de comunión general y á las nueve misa votiva á Ntra. Sra. del Rosario á gran capilla con sermón que predicará el Rdo. Sr. don Enrique Ferreres organista de la parroquia de San Miguel. Por la tarde á las tres y media después de vísperas y completas solemne rosario cantado, procesión y gozos.

P. Sangre.—A las siete de la mañana misa de comunión general y á las nueve la solemne del Quinario á San Francisco de Asís con sermón. Por la tarde á las tres y media vísperas y completas y último día de Quinario, cantándose trisagio y reserva solemne.

San Miguel.—A las nueve misa conventual y por la tarde á las tres y media las Cuarenta horas, con Vísperas y Completas trisagio, sermón y reserva.

Tribunales

En la Audiencia provincial hoy solo se han celebrado algunas vistillas de escaso interés.

De sociedad

A las ocho de esta mañana debo haberse celebrado la boda de la hermosa y distinguida señorita valenciana, María del Milagro Guzman y Palop, con nuestro querido amigo el oficial 2.º de Administración militar D. Salvador Ferrando, que habrán sido apadrinados por la madre de la novia la respetable señora Viuda de Guzmán y e hermano del novio nuestro querido amigo D. Antonio Ferrando, teniente coronel del Regimiento infantería de Vergara.

La boda se ha verificado en el oratorio de la hermosa finca que en el término de Fuente la Higuera posee la familia de la novia.

Los recién casados se quedarán en la finca unos días marchando después al Estarriero y al regreso fijarán su residencia en Valencia.

Les deseamos todo género de venturas y felicidades en su nuevo estado y enviamos á las cariñosas familias de Guzmán y Ferrando la expresión de nuestra enhorabuena por el casamiento de sus hijos.

Hon regresado de Teruel las distinguidas señoras D.ª Ana Saenz Tosquella y D.ª Vicenta Cheza.

LA PROVINCIA felicita á todas sus bellas y amables lectoras que mañana festividad de la Virgen del Rosario celebran sus días deseándoles interminable dicha.

Noticias oficiales

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Ha quedado abierto el pago de los jubilados y pensionistas del Magisterio de 1.ª enseñanza correspondiente al tercer trimestre del año actual, en el domicilio del Habilitado calle Mayor 71.

MILITARES

Se ha posesionado del Gobierno militar de Zamora y zona de la misma capital nuestro particular amigo D. Pedro Calderón de la Barca.

«Es verdaderamente extraño que en estos tiempos de democracia se dé el espectáculo de ver al guardia civil en la calle con el triicornio en la mano ante tal ó cual autoridad; forma y manera de saludo que no emplea en el Ejército soldado alguno, y que, digase lo que se quiera, no deja de ser humillante y depresiva.

El saludo que rinde el guardia civil cuando está sin armas, debe unificarse con el que rinde el individuo de tropa de todas las demás Armas é Institutos».

Esto dice un diario tan competente como Ejército y Armada, y porque nos parece muy puesto en razón lo reproducimos, deseando que su proposición prospere.

El teniente coronel D. Adolfo Porourrull se ha hecho cargo de la oficina Mayoría del Regimiento de Tetuán.

GOBIERNO CIVIL

Han sido autorizados los alcaldes de Artano y La Llosa para celebrar las fiestas que tenían solicitadas.

Se ha registrado el accidente del trabajo ocurrido al obrero Bautista Sibet Ortells del molino de Santa Quiteria instalado en el término de Villarreal.

DE "SPORT"

Esta tarde han salido para Cervera de excursión varios ciclistas de esta capital entre ellos nuestros amigos D. Vicente Adell, don Genaro Beltrán, D. Tomás Viecano y don Adrián Grijalbo.

Mañana al anochecer estarán de regreso en esta.

UN GRIMEN

Nos dicen de Luena que en la noche de anteaño se cometió un crimen en la plaza de la Constitución de aquella villa.

Un grupo de jóvenes, entre los cuales se encontraban los aficionados á la tauromaquia «El Castañero» y Francisco Martínez, este de Valencia, bailaban en el citado lugar divirtiéndose alegremente, cuando se acercó al corro Juan García Porcarrat y dirigiéndose á la pareja que formaba Martínez y ura moza pidió á aquél la soltura y eligiera otra.

Así lo hizo, pero al poco rato García repitió su pretensión con respecto á la nueva joven con que bailaba Martínez.

Asegúrase que éste volvió á acceder ignorándose lo que ocurriera pocos momentos antes de caer al suelo el torero mortalmente herido.

Recogido por varios vecinos fué trasladado á la posada Nueva, apreciándose una profunda herida de arma blanca en la tibia izquierda que pocos momentos después de producirse la ocasionaba la muerte.

La guardia civil acudió al lugar de la ocurrencia practicando las primeras diligencias en averiguación del autor del hecho. Sospechándose que pudiera ser Juan García, la benemérita procedió á su busca efectuando un minucioso registro en casa de sus padres y hermanos, mientras una pareja del citado Instituto se apostaba en la carretera de Castellón para detenerle en el caso de huir por aquel camino.

Los registros practicados no dieron resultado alguno.

A las dos de la madrugada la pareja que vigilaba la carretera y que se encontraba ya cerca de Figueras vió llegar un hombre á toda prisa dándole el salto!

Sin hacer resistencia alguna pudo ser detenido manifestando ser Juan García Porcarrat y declarándose autor de la muerte de Francisco Martínez.

El víctima era natural de Valencia y tenía 22 años.

El agresor es natural de Luena y cuenta igual edad.

LA "GACETA,"

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

COMPETENCIA
Presidencia del Consejo de ministros.—Real decreto, fecha 26 de Septiembre, decidiendo á favor de la Administración una competencia entre el gobernador de Barcelona y el juez de instrucción de Sabadell.

PERSONAL

Ministerio de la Guerra.—Real decreto, fecha 2, confiriendo el empleo de comandante honorario de Caballería á S. A. el Príncipe Imperial de Alemania.

—Otros, de igual fecha, disponiendo cese en el cargo de segundo jefe del gobierno militar de Menorca el general de brigada D. Francisco Oliveros, y nombrando en su lugar al general de brigada don Rafael Díaz y Arias de Saavedra.

—Otros, de igual fecha, promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Carabineros don Juan Alvarez del Rayo, y concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al capitán de navío de primera clase D. Esteban Alameda.

—Real orden, fecha 26 del pasado, concediendo la cruz de primera clase del M. rito Militar, pensionada, al maestro de fábrica de pólvora de Murcia, D. Modesto Soler Algarra.

—Otra, fecha 27 del mismo, disponiendo se devuelva á los individuos que se relaciona las cantidades que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

Hacienda.—Reales decretos nombrando vocales de la Junta de Aranceles y Valoraciones á D. José Gorines y Pujol, presidente del gremio de fabricantes de Sabadell, y á D. José María de Madariaga, ingeniero y profesor de Electricidad de la Escuela de Minas.

Instrucción pública y Bellas Artes.—Reales decretos concediendo la gran cruz de la Orden civil de Alfonso XII á D. Estanislao Severo, don Gonzalo Pereira da Silva, D. Adolpho da Cunha D. Antonio Vano de Mello, D. Eduardo de Serpa y D. Pablo Sarasate y Navascutés.

EXPROPIACIONES

Fomento.—Real decreto, fecha 2, confirmando una providencia del gobernador de Barcelona acordando la ocupación de un terreno con motivo de la construcción del camino vecinal de Pontons á Torrelles de Foix.

PRISIONES

Gracia y Justicia.—Real orden fecha 27 de Septiembre, reproduciendo la instrucción de 8 de

HACIENDA
El Sr. Delegado de Hacienda ha dispuesto para el próximo lunes los siguientes pagos:
A D. Joaquín Rambia 490'08 pesetas.
A D. Felipe Compto 90'83.
Al Sr. Ingeniero jefe de Obras públicas 237 12.

VACANTES
En Puobia de Benifarr se halla vacante el titular de Practicante, dotada con el haber anual de 35 pesetas.
La misma titular se halla vacante en Fanzara con el haber anual de 30 pesetas.

En San Jorge vacantes las titulares de Medicina, Farmacia, Veterinaria y practicante dotadas con 750, 400, 100 y 100 pesetas anuales respectivamente.

Plazo para solicitarlas: 15 días para la de Fanzara y 30 para las demás.

CLASES PASIVAS
Consejo Supremo de Guerra y Marina.—Relación de las pensiones declaradas por este Consejo durante la segunda quincena del mes de Septiembre último.

ESTADÍSTICA DEMOGRAFICA
Instituto Geográfico y Estadístico.—Nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridos en las capitales de provincia de España en el mes de Agosto último.

RECAUDACIÓN DEL TESORO
Hacienda.—Subsecretaría.—Estados provisionales de la recaudación, por provincias y conceptos con tributivos, obtenida durante el mes de Septiembre de 1907, comparada con la de igual mes de 1906 y meses de enero á Septiembre de iguales años.

Por teléfono

Servicio especial de "La Provincia," PRIMERA CONFERENCIA
Madrid 5, 1910

El cierre de los cafés
Son exageradas las relaciones que han publicado algunos periódicos de las detenciones verificadas anoche por la policía con motivo de los alborotos ocasionados por el cierre de las tabernas y cafés.

Aunque no sea conocido con exactitud el número de detenidos parece que no excederá de 35. Entre ellos figura el notable escritor Manuel Sabas.

A las cuatro de la madrugada se retiraba el Sr. Lacierva á su domicilio después de haber hecho lo mismo la gente que había en las calles.

Esta mañana como de costumbre hemos visitado al ministro de la Gobernación y le hemos interrogado sobre las detenciones practicadas anoche por la policía manifestándonos que no podía decirnos nada porque nada sabía.

En esto ha entrado en el despacho del ministro el Gobernador civil, Sr. Marqués del Vadillo, á quien hemos hecho la misma pregunta que al Sr. Lacierva.

El Sr. Vadillo nos ha dicho que al parecer eran 25 ó 30 los detenidos.

Después el Sr. Lacierva ha explicado la causa de lo que viene ocurriendo en Madrid al llegar la hora del cierre de los establecimientos, diciendo que todo es bullanga propia del carácter meridional de los vecinos de la villa y corte.

Entonces hemos interrumpido al ministro diciéndole que también la policía tendrá su carácter meridional pues parece que se divierte deteniendo arbitrariamente á pacíficos vecinos, como lo prueba que ayer noche detuvieron á 15 ó 20 personas por el simple hecho de estar comentando en un corro las recientes Reales órdenes de la Gobernación.

El Sr. Lacierva ha manifestado después que tenía la completa seguridad que la mayoría de los vecinos de Madrid estaban conformes con las recientes disposiciones que ha publicado.

Al efecto nos ha enseñado una parte que le acababa de entregar del inspector del distrito de la Latina quien comunicaba al ministro que anoche en el Teatro de Novedades cuando solo faltaba una escena para acabar la función, el público pidió á voces que fuera bajada ya el telón y se diera por terminado el espectáculo, porque faltaban solo algunos minutos para las doce y media hora señalada para el cierre de los teatros.

Ya ven Vdes.—ha agregado el Sr. Lacierva—como es el público mismo quien se interesa por el exacto cumplimiento de mis disposiciones. Y en cuanto al cierre de las tabernas y cafés que tanto jaleo producen por las noches, ya verán como esos mismos que protestan, cuando se hayan cansado de divertirse, serán los primeros en acatar y respetar medida tan benéfica.

De los calabozos del Gobierno civil han sido conducidos al Juzgado los detenidos anoche, incluso el supuesto oficial Eduardo Rojas y Francisco Lozano que le proporcionó el uniforme.

Todos han prestado declaración ante el Juez.

Visita
Por asuntos particulares ha visitado esta mañana al Sr. Lacierva el diputado republicano Sr. Azárate.

El «Pelayo»
En el ministerio de Marina se nos ha asegurado que hoy saldrá de Cádiz para Tánger el acorazo «Pelayo».

Este buque se pondrá á las órdenes de nuestro consul Sr. Llaverría.

Giro de fondos
El ministro de Fomento ha girado esta mañana á Málaga 50.000 pesetas para los muros de contención que se han de construir en el río Guadalmedina.

Esta tarde girarán 126.000 pesetas más para reponer las vías de comunicación próximas á dicha ciudad.

El Rey
El Sr. Lacierva ha asegurado que pasado mañana estará S. M. el Rey de regreso en Madrid.

El mismo día recibirá el Rey el ministro de la República Argentina Sr. Viles.

Resultado de un expediente
Da Ocaña dicen que es ya conocido el fallo del expediente que se instruyó con motivo de los desórdenes ocurridos en aquel penal. Se suspende de empleo y sueldo al Director y otro empleado de aquel establecimiento.

Robo
La hermosa bailarina Pilar Hernández, «La Preciosilla», esposa de la Otero ha sido

vítima de un robo durante su viaje del Brasil á esta corte.

Los ladrones le quitaron un cajita de hierro que contenía 7.000 pesetas 35 libras esterlinas y muchas y valiosas alhajas.

«La Preciosilla» ha venido expresamente del Brasil para abrazar á su madre la que embarcó hace algunos días para aquél país animada por el mismo deseo que tenía su hija.

Muley-Hafid
Tánger.—Se asegura que Muley-Hafid va hacia Fez para hacerse proclamar Sultán.

Cuenta Hafid con el apoyo del santón El-Raf que goza de muchísima influencia en el Imperio y de la protección de Inglaterra.

El-Raf ha regalado una hija suya á Hafid para que sea su esposa.

De Valencia
De la cárcel se ha fugado esta mañana un individuo procesado por robo.

Se ignora como y de qué manera ha realizado la fuga.

—El arzobispo ha entregado 250 pesetas para los damnificados de Málaga y 125 para los de Utiel.

DE BARCELONA
Agustina de Aragón
Se ha comprobado que Agustina de Aragón nació en Barcelona el año 1791.

Vivia con sus padres en la calle del Conde del Asalto.

A los 17 años se casó con un militar yéndose á residir á Zaragoza.

Lo que hará Ossorio
Dícese que si el Sr. Lacierva obliga al gobernador civil á que se cumpla en Barcelona la circular sobre el cierre de tabernas y cafés dimitirá ante el temor de no poder dominar los tumultos que tal medida produciría en esta ciudad.

Protesta
Los antisolidarios han enviado muchos telegramas á la Coruña protestando del viaje del Sr. Salmerón á aquella ciudad.

Weyler
De San Quintín de Mediona ha llegado esta mañana el general Weyler, saliendo para Madrid en el tren de las 9'50.

En la estación ha sido despedido por el general Castellví y numerosa comisión de jefes y oficiales.

Ultima conferencia
Madrid 5, 1910.

La Alcaldía de Castellón
En la primera conferencia dijo que el señor Azárate había visitado esta mañana al ministro de la Gobernación para hablarle de asuntos particulares.

He averiguado después que ha sido otro el motivo de la visita.

El Sr. Azárate ha ido al ministerio de la Gobernación para pedir al Sr. Lacierva en nombre del partido republicano de Castellón que destituyera de su cargo al actual alcalde Sr. Espresati por que de continuar este señor en la alcaldía se hará interminable la anormalidad en esa capital.

El ministro de la Gobernación al contestar al diputado republicano Sr. Azárate ha repetido lo que tantas veces tiene dicho: que no podía de manera alguna destituir al Sr. Espresati porque opina que debe continuar en la alcaldía, ya que no se ha presentado ningún cargo concreto contra dicho señor que le imposibilita para ocupar la presidencia de ese ayuntamiento.

El Sr. Azárate ha anunciado al ministro una interpolación en el Congreso sobre esta cuestión, contestándole el Sr. Lacierva que aceptará con gusto cuantas quieran hacerle.

Una declaración
El falso teniente que fué anoche detenido en el lugar de los sucesos anoche desarrollados en las calles de Madrid, ha declarado ante el juzgado con la mayor ingenuidad que se vistió de oficial con el solo objeto de pasar un buen rato.

Periodistas obsequiados
Ceuta.—Marcharon á Tetuán los periodistas españoles Sres. Soriano, Mancheta y otros, visitando al cónsul de España y este les obsequió con un banquete.

Entre moros
Tetuán.—En las colinas próximas ha ocurrido una colisión entre moros unos partidarios de Hafid y otros de Abd-el-Aziz.

Hubo muchos muertos y heridos. Los demás han sido encerrados en una mazmorra imponiéndoles por de pronto el castigo de 300 azotes.

Por Muley-Hafid
Tánger.—La kábila de Beniassen y otras inmediatas se han declarado partidarios de Muley-Hafid.

Las embajadas
Tánger.—Hoy saldrá para Rabat la embajada francesa que ha de cumplimentar al Sultán.

Tan pronto como llegue el «Pelayo» marchará á la misma población y con igual objeto la embajada española.

SUORTESOS.
De la Casa Augusto Carreras y Compañía
Cotización en Barcelona á las 16'40 de la tarde del día 5 de octubre de 1907:

Table with 2 columns: Instrument/Location and Price. Includes items like Interior, Amortizable, Colonial, Nortes, Alicante, Orenses, Exterior, Interior, París, Londres.

Sin saber como enoatamiento o cuentro, lector la mano: dejola supo cojerla, manos peadoras minore siderae, yor aprieto. Y precisament el desconcierto, por su lado y so afinados; precisa manos peadoras Porque los ins pealmente el cada sesión, no o largos los onsa centro ó círculo tos de metal ad ¡Eso metal está d curio! ¡Siempre «Pues quién, si dadora causa de t acuerdos? ¡Acoso no es él algunos á chillar, la mejor kábila? Pero no, no gh tal desafina, no s ponga acorido. Ni el ocmercia etc., han de atand artísticas que á la cas: cada uno irá bien su instrumet con los demás. Ni el maestrío más al conjunto mente atañe... Porque de pan músicos más ó m Y sino que lo primer centro puesto al descubim des de la banda m la apertura de cur En donde, diga teros heráuticos, autoridades civile los profesores. ¡C ban al Director (y solo aparente) el ñor Checa y el au ¡Qué espantosa Nos dicen que sentado la dimisio to. No lo creem esa espantosa sole real? Otros asigu Instituto no dimi entender de indi maticiosos: no, el niente, ni le gu que ejere un c cuanto viera que ría inmediatamente ¿Y del miérocles el cronista? Nada, lector, na La autoridad e hubo ausencias ni de la espontánea les hizo un eclipse Veremos cuanto Cabos En la humanida por un funesto ins frecuencia á los e hasta un delirante mas creencias, sus concepciones. Así, por ejemp ostenta su delirio mismo, y en los or latría. La ciencia econó en Cabet al delirio lio político en la tura llega al delirio tectura, en Churri caballerosidad, qu pesa á ser un deli parodiado en el ciencia médica se sistemas exclusivi ca se muestra en El delirio del pun de la natural prop en las brujerías y moda, en el uso muchos, solo sirve la urbanidad, en el la mano derecha, la izquierda, en na cierta manera ma de justicia se mue gares, y otras mil pas pasiones, en los dudos por su ex prole, en fin, tien

HOJA LITERARIA DE "LA PROVINCIA,"



Sin saber cómo ni por qué, por arte de encantamiento ó de biribiribole me encuentro, lector benévolo, con una batuta en la mano: dejola aquí quien olímpicamente supo cojerla, moverla y soltarla y viene á mí como pecaodras, no olímpicas, sino de minores siderae, que nunca se vieron en mayor aprieto.

Y precisamente ahora, cuando mayor es el desoncierto, cuando cada instrumento va por su lado y son pocos los acordes y bien afinados; precisamente ahora viene á estas manos pecaodras la batuta.

Porque los instrumentos de cuerda (especialmente el violón) desafinan más en cada sesión, no obstante ser más continuos y largos los ensayos ante el maestro en el centro ó círculo social; pero los instrumentos de metal aún van peor que los otros. ¡Ese metal está dejado de la mano de Mercurio! ¡Siempre el metal, el vil metal!

¡Pues quién, sino él, el metal, es la verdadera causa de tantos y tan profundos desonciertos?

¡Acceso no es él y no otro el que mueve á algunos á chillar, pitar y alborotar como en la mejor kábala?

Pero no, no nos dándonos, porque si el metal desafina, no será nuestra batuta quien lo ponga acorido.

Ni el comerciante, tabernero, carnicero, etc., han de atender más á las persuasiones artísticas que á las conveniencias dramáticas: cada uno irá más atento á que le suene bien su instrumento, que á que vaya acorido con los demás.

Ni el maestro, ni el burócrata atenderá más al conjunto que al detalle que especialmente atañe...

Porque de pan vivo el hombre, y no de músicas más ó menos celestiales.

Y sino que lo diga el desoncierto del primer centro docente provincial, bien puesto al descubierto (á pesar de los acordes de la banda militar) en la solemnidad de la apertura de curso.

En donde, digan lo que quieran los gaceteros heróicos, brillaron por su ausencia autoridades civiles y militares y casi todos los profesores. ¡Como que sólo acompañaban al Director (y no consta si en espíritu ó solo aparente) el catedrático de Dibujo señor Checa y el auxiliar Sr. Rocafu!

¡Qué espantosa soledad!

Nos dicen que el Sr. Doménech ha presentado la dimisión de Director del Instituto. No lo creemos. ¿Acaso puede tomarse esa espantosa soledad como una aurova boreal? Otros aseguran que el Sr. Director del Instituto no dimitirá, porque no le gusta entender de indirectas. Se equivocan los maliciosos: no, el Sr. Doménech ni es temiente, ni le gusta hacer el temiente; sabe que ejerce un cargo de confianza, y en cuanto viera que no la tuviera lo abandonaría inmediatamente: hay que hacer justicia.

¿Y del miércoles pasado no cuenta nada el cronista?

Nada, lector, nada. La autoridad estuvo en su puesto: no hubo ausencias ni distracciones que lamentar y la espontánea bullanga de los miércoles hizo un eclipse.

Veremos cuanto dura.

P. DE URDAVALAS.

Cabos sueltos

En la humanidad parece estar dominada por un funesto instinto, que la precipita con frecuencia á los extremos, y lleva á veces hasta un delirante extravío sus más legítimas creencias, sus sentimientos, y todas sus concepciones.

Así, por ejemplo, la creencia religiosa ostenta su delirio en las fábulas del paganism, y en los ominosos abusos de la idolatría.

La ciencia económico-social tal vez llegue en Cabet al delirio. Marat representó el delirio político en las revoluciones. La literatura llega al delirio en Góngora. La arquitectura, en Churriguera. El sentimiento de caballería, que caracterizó una época, pasa á ser un delirio, que está vivamente parodiado en el Quijote. El delirio de la ciencia médica se muestra en casi todos los sistemas exclusivistas. El delirio de la lógica se muestra en la dialéctica escolástica. El delirio del pundonor, en el desafío. El delirio de la natural propensión á lo maravilloso, en las brujerías y encantamientos. El delirio de la moda, en el uso de los anteojos, que para muchos, solo sirven para ver menos. El delirio de la urbanidad, en el casi exclusivo empleo de la mano derecha, que dejando en inacción la izquierda, en nada diferente, nos hace en cierta manera mancos. El delirio del sentimiento de justicia se muestra en las pruebas vulgares, y otras mil instituciones. Es de todas las pasiones, en los variados absurdos producidos por su exaltación. La misma filosofía, en fin, tiene su delirio, que se deja

ver en las apreciaciones astronómicas de los pitagóricos, y está especialmente personificado en Diógenes.

La razón desalojando por completo la fé; el egoísmo puesto como violenta válvula de compresión al ejercicio de todas las virtudes; la relajación corporal y la corta viabilidad, causadas por el abandono y los excesos; el lujo y el pauperismo de muchos; y el malestar de todos, condenando lo pesado, lamentando lo presente, y sufriendo alarmados por lo porvenir.... tales son los principales rasgos que con sus negras tintas obscurecen ó empañan el complicado cuadro de la sociedad actual.

La aplicación sabe; pero el talento adivina.

La cosa que entre todas las del mundo parece ofrecernos mas estabilidad, es la mala suerte.

M. AGUILLELA.

... y Tarquetas al hombro!

Cansados ya del trágico que lleva en sí, el monopolio de la razón.... del motín, los gansos del Capitolio entran en razón al fin.

Quieren mostrarse prudentes; (sin dejar de ser valientes) que á Segura lleven preso; ¡y ellos temen á un proceso más que Espresatí á sus gontes!

El caso no es de extrañar. Si tras de tanto silbar y de hacer silbar á tantos solo quedan ya unos cuantos que persisten en soplar,

no han de ser ellos al fin víctimas propiciatorias de unos pocos, que el motín defienden, como el rocín defendiendo las zanahorias.

¡Lástima que esa actitud por principio no tomaran de su óvica virtud! Quizá algunos evitaran fabricarse el ataud....

Por la rabia trastornados, la emprendieron á bocados contra el pobre Presidente.... ¡Y cualquiera le echa el diente á quien los echó doblados!....

¿Qué lograron los ediles mordiendo como repíles á quien lleva, por la traza siempre puesta una coraza á prueba de proyectiles?

¡Pues que este logre, en su daño, que para que se rombore de su doctrina el ameño, les suspendan en septiembre.... que es como perder el año!

Y los chicos... ¡claro está! no aguantan de buen talante que algunos les traten ya cual se trata al estudiante que está siempre *fen safrá*.

¡Solo el pensarlo da risa! Presumen saberlo todo, y no saben media misa; ni saben dar en el modo de lograr á toda prisn

que el alcalde, horrorizado les diga un día: —¡Alto el fuego, cabaleros! ¡Hasta luego!— y abandonando el estrado, tome las de Villadiego.

Si en vez de discursos largos llenos de ilusorios cargos que él se los sacude al punto le diesen *trajos amargos*, ya lo tendrían difunto.

Hay quien el arte de Apolos se trae entre *ceja y ceja* confeccionando *pasteles*; y la oratoria maneja tan bien como los pinceles;

Y aun siendo de los del corro el de elocuencia más *yaya*, se corta, en cuanto repara que se le caen á chorro los colores de la cara.

Los que á las sesiones vais siempre en busca de jolgorio: cuando al gran Escrib mirais, no veis en él «al Tomorio de cuyo valor dudais?»

¡Pues y el sabihondo Valero, ese esclavo de la ética, (de la ética del Barrero) que en sacando la aritmética habla más que mi barbero?

¡Y don Pepe, el esforzado cuando esgrime el *sustrabajo* de unas cuentas.... que no ha dado, y si de la *cruz* va huyendo tropieza con *El Cruzado*?

Con adversarios así no hay nadie que sude el quilo como no sea un *gili*; y Espresatí, muy tranquilo dirá: —¡Olé, venga de ahí!....

Es preciso que echen mano de los recursos supremos para vencer al tirano; porque el pueblo soberano ya los va creyendo menos.

El, al fin, como andaluz supersticioso ha de ser.... ¿por qué no apagan la luz y la visión le hacen ver de *Gasset* junto á la *cruz*?

Puede que así se asustara, porque siempre á una persona la asusta una *visión* rara.... ¡Y no falta quien abona que *Velarde* se prestara!....

Mas para darle el gran susto, *cable*, *cable* el que más gusto da al publicito alquilado: porque es el más *ilustrado* y es, de todos, el más *justo*.

Si habla, vuelta hacia el concurso la proa, y suelta el *discurso* dando al alcalde la *popa*.... ¡cualquiera aguanta un.... *recurso* tan *sonado*, á quemarropa!....!

¡Y verán sus señorías que ni vuelve de su asombro, ni vuelve allí en muchos días! ¡Lo demás son.... Valerías y Tarquetas al hombro!

SILVIO PELLIZCO.

Meditaciones

I
Lo dice Trendelembur: Lo libertad no puede echar hondas raíces ni fructificar donde no tiene por base la instrucción.

Hermoso concepto que arrastra instintivamente y persuade por su brillantez de forma, pero aunque con verdad lo dijo Trendelembur, nos atreveremos á comentar añadiendo que no por eso la instrucción es la panacea de todos los males pues los puede producir y los produce con bastante frecuencia.

El relativo ya que no, por imposible, radical remedio está en perfeccionar gradualmente al hombre en todas sus facultades y sabido es que el hombre no es *todo* inteligente.

Erróneo no es el concepto de Trendelembur, pero sin embargo la libertad sembrada en campo desprovisto de todo lo que no sea instrucción, fructificará sí, pero en lugar de brindar frutos sabrosos, proporcionará otros que nos harán apurar la amargura del mal.

II
¿Podéis separar el alma de sí mismo? ó lo que es lo mismo ¿podéis decirme este pedazo de psiquis es el que conoce y este otro es el que quiere?

Habéis oido mil veces decir que todo adelante, todo progreso en una especial manifestación de la actividad humana produce como consecuencia ineludible, progreso, perfeccionamiento, adelanto en las demás, aun al parecer más heterogéneas, ¿y no os habéis parado nunca en daros la razón?

Atended, fijaos en el hombre; en el elemento generador de su especial naturaleza, encontraréis siempre resueltos los más misteriosos fenómenos sociales. «...Todo, todo viene á conjurar que el alma es simple...» y como consecuencia que en el especial sello de sus actos está grabada toda su esencia, bajo la triple manifestación de inteligencia, sentimiento y voluntad predominando uno ú otro de estos aspectos según la especial naturaleza del acto pero sin que llegue uno de ellos á anular á los demás.

III
¡Cuán bello resulta! ¡Qué hermoso considerar que por naturaleza el hombre es libre! Y la muchedumbre se apodera de la frase; presa de la fiebre del progreso, contagiada de la falsa idea de fantástico y hermoso porvenir que el deseo sugiere á la imaginación, clama por alcanzar la libertad, eso que Trendelembur llamaría con alguna reserva *fruto prohibido* para el hombre inculito y pugna por alcanzar lo que le llevaría á la propia ruina, á la muerte individual por el abuso, por el abuso á la anarquía, á la destrucción, á la ruina de la sociedad, porque esta no podría existir con esa libertad que pragonan ciertos *políticos* que no es libertad; la libertad es *natural* al hombre y con esa libertad que lo permite todo sin límite ni restricción alguna constituye al hombre en un estado antinatural, antisocial.

Lo que Kant llamó *imperativo categórico* existe en todo hombre en uso de razón, pero nadie negará y la experiencia lo enseña, que cuando el procedimiento de deducción acerca de la bondad ó malicia de un hecho, es muy lato, se necesita de lo que no

disfrutan todos los hombres y por lo que Santo Tomás dijo que los más sabios debían instruir á los más ignorantes. Eso viene á decir el autor en el comentado pensamiento; sin instrucción habrá siempre muy poca libertad y con precisión lo observaremos si se atiende á que no hay libertad donde no hay deliberación. ¿Y cómo en el hombre inculito ha de haber deliberación en algunos casos en que para formar la conclusión definitiva de bondad ó malicia, se necesitan en aquel procedimiento una serie de trámites (silogismos) en los que es inminente el error en las conclusiones por lo inexperta y falta de conocimientos y la multitud de malas pasiones y prejuicios que nos dominan y asedian continuamente?

Por eso entendemos nosotros que en todas las esferas de la humana actividad se hace imprescindible una autoridad.

Y que la deliberación es imprescindible para que podamos decir que el hombre obra con libertad es evidente porque en el terreno de la filosofía no son libres; lo mismo el hombre que agarrado por los brutales apetitos que obscurecen el sentimiento y se enseñorean de la voluntad haciéndole ver que es bueno lo que en sí es malo; que el individuo que por escasa instrucción y por causa de un trámite penoso de deducción saca conclusiones que para él nunca serán ciertas porque la duda irá acompañando á la falta de firmeza en el procedimiento: La seriedad del juicio y consecuente ausencia del excesivo predominio de una facultad sobre las demás falta por una parte, y por otra mientras el hombre sin dejar de considerar el alcance de su instrucción, con verdadera certeza, con firmeza de ánimo, no diga eso es lo bueno, aquello es lo malo; mientras no lo crea en asuntos que puedan estar al alcance de su instrucción y educación intelectual como su conciencia le acusará con acusación plena y por consiguiente podrá decir que ha sido libre?

IV
El hombre es perfectible y el pueblo progresar; su condición social y económica mejora y temerario orro en busca de la *panacea* (libertad) creyendo ignorante que por sí sola puede remediar todos los males que aquejan al mundo entero.

Libertad piden los pueblos, *libertad* han conseguido, ¿pero para qué? ¡para hacerse otra vez esclavos!

El público es inculito, y rompió las cadenas de la repugnante esclavitud de las antiguas edades, para convertirse en esclavos de unos cuantos instruidos, sedientos de malo personal sin más miras que su interés; y asumiendo en sí la libertad del ignorante que no fructifica, la hace potente para ser esclavo de mezquinos intereses, malas pasiones, perversidades costumbres y modo del hombre instruido pero falto de la abnegación y sacrificios necesarios, de recta voluntad, persecutoria de la justicia, únicos que unidos á la instrucción podrían hacer producir á la justa libertad los beneficios resultados tan apetecidos y que sedientos en su busca van los alucinados pueblos.

DOCTOR GALIANO.

¡Flor sin aroma!

Examinando el libro que me has devuelto del que entre tus poetas fué el predilecto, ví entre sus hojas una flor ya marchita ¡flor sin aroma!

¡Cuántas cosas me dijo la flor aquella con esa extraordinaria muda elocuencia que los objetos, emplean recordando cosas que fueron!

Muy amargas verdades aprendí entonces, pues la flor, recordando nuestros amores, hasta me dijo, que era el más fiel emblema de tu cariño.....

Acertó por completo la flor aquella: fué triste la semblanza, pero precisa, pues veo ahora que tu amor ya es cual ella, ¡flor sin aroma!

GENARO M. BELTRAN.

Dolor de padre

A mi caro primo Manuel Pascual, Pbo.

Declinaba la tarde. El disco naranjado cruzaba lento, pausado, las azules regiones, é iba á desaparecer á nuestra vista. Los pájaros solaban las posterras baladas al día; el azahar impregnaba el ambiente con espirales de fragancia, que unida al murmullo suave y rítmico de la aceptación producía en el espíritu un estado de voluptuosidad apacible y delicioso.

La fila de cavadores, que entre naranjos y sobre sazonado terreno rasgaba á dentellazos con sus azadones el suelo, trabajaba callada, triste, reflejada en los sudorosos rostros, un malhumor á todos transmitido y como si un grave peso aplastara los ánimos de aquellos.

Solo los sollozos del niño Toni, interrumpían aquel silencio elocuente.

—Calla, no seas niño, aun no tienes el mortuorio, nadie lo asegura y ya sufres; ¿quién sabe, quien sabe?—le decían, y sin alzar los ojos de su facha, apretaban con rabia los dientes á sus apagadas pipas de caña y repetían los golpes con más fuerza y saña, como si la tierra que recibía sus trabajos fuese la culpable de aquella pena que les ahogaba.

En aquellos silencios, febril, ardorosa la cabeza, el viejo jornalero veía sus esperanzas acabadas y entre cañares y piteras medio hundido en fangosa charca, veía á su hijo, á su Tonete, cortada verticalmente la cabeza á machetazos, medio desnudo, circundado de sangre y con los brazos abiertos, se imaginaba verte allí, solo, rodeado de animaluchos raros que querían devorarte; sin nadie que protegiera aquel cuerpo robusto, en el que tantas venturas había soñado; veía frenético, desesperado, en sus imaginaciones roto á pedazos, hecho astillas el cálculo de su vejez, marchitado el orgullo de padre; veía acabada en una manigua la extirpe honrada y trabajadora de los *Royos*; y aquellos pensamientos daban á su rostro un ensimismamiento de idiota, interrumpido por las lágrimas, silenciosas, amargas, que vertía clavando rabioso el azadón, como si esperase al levantar las glevas, allí cobijado al insurrecto asesino de su hijo.

Bien lo comprendían, bien sabían ellos que era justo su dolor; entendían que en su caso, en nada reprimían aquellas lágrimas, y ahogados llantos, muestra de la pena que inundaba é invadía el corazón de aquel compañero de sudores, de aquel cavador bueno y sencillo, de aquel padre que dos días antes le habían leído en la tienda de *Paulet*, el diario, que después del relato de la batalla, traía la lista de las bajas ocurridas en el regimiento que militaba su hijo á la sazón en Puerto-Príncipe.

Ellos también, sentados en rústicos banquillos que ostentaban en cualquier parte el azuceno «Jabones Ferrer» ante mesilla de pajaosa cubierta de hoja de lata, cual si fuese peletero de olores acres y picantes, sosteniendo porrones de vino y desportillados platos de ensaladas, lo habían oido leer al dueño con fervorosa atención, entrando los renglones en sus cerebros como lancetas y desgarrándole el alma al oír el nombre de aquel mozo que en su infancia y siguiendo suelto y descalzo á su padre en sus facas, era el guardián de sus ropas y el que les llenaba el *cantarel*, de agua fresca en la noria más próxima.

Recordáis, así es veritat?—¡Ah! el gobierno tiene la culpa, esos pillos no quieren más que cobrar,—para eso, baya que son grandes hombres,—¿por qué no van los ricos?—no les conviene,—entonces, ya, ¡ya sería otra cosa!—¡pobre Tonete! que nos dejen á nosotros dirigir la campaña; ahora que ese negrocho de Nacio no las pagará pillo, criminal; y á tales palcaeras seguían terribles maldiciones, recordaban á cualquiera porque en él veían la culpa de todo, hasta que el sopor y la pesadumbre gravitaban en sus almas y les anudaba la garganta haciendo que enmudecieran.

Alguno gimoteaba, miraba con ojos de rabia á los aites y rasgaba el pañolón en menos girones que el vestido le había desgarrado las entrañas al pronunciar aquel nombre.

Bien lo sabían, aquello era para morir ¡pero los pobres eran tan sufridos, tan resignados! No se explicaban como aquel pobre Toni, no caía malo de no poder llorar á gritos; y sin embargo incitabanle á que callase, á que lo olvidara todo y sufrían al tener que decirle tales cosas, y más, cuando por caridad habían de fortalecer y consolar á aquel amigo con palabras lindas que salían á sus labios disfrazadas de dulzura de aquellos pechos en que germinaba por igual la sed de venganza hacia los hombres culpables de la Campaña, como llenos de dolor por la muerte del hijo del compañero, transmitido á los suyos del corazón del padre por los hilos de su antigua amistad.

—Calla, por Dios, ya nos enteraremos mejor... á veces... tal vez... y no se bían que decirle ¿ellos consolarlo? y el gobierno y los ricos y todos, todos tenían la culpa de todo y sobre todos caían sus malicias mordaces y rabiosas maldiciones.

Hubo un instante, en que poco faltó para que los caídos pétalos del azahar, no recibieran los amargos lagrimones de aquellos corazones que gemían al unisono del compañero; solo los suspiros de dolor y los sollozos del niño Toni se perdían entre el ramaje de los naranjos.

II
El sol habíase escondido, las claridades crepusculares entraban en aquellos callejones de verdura, de movedizas paredes, tinidos de amarillo pálido; ruidos y chillones cruzaban los mirlos por las copas del huerto, á chirriar comenzaban ya los grillos, de los *canaltes* de las acequias surtía el desafiado croar de las ranas y los cavadores preparábanse á regresar á su arrabal.

—Vamos, vamos, ya ha pasado otro día y con él el peso de tu dolor menguará; otros días vendrán Toni, esto no ha de durar siempre; aquí nos tienes á nosotros, somos tus amigos tus hermanos... Poco verbosos pero él ya les comprendía. Y como si aquella generosidad de sus canaradas entrase en su pecho y le convoviera, el *ñño Toni*, tras rápidas muecas de angustia, vertía á raudales las reprimidas lágrimas que salían mezcladas con las de agradecimiento á sus amigos y prorrumplía á los cuellos de estos abrazado: ¡Quéco... Sentet... Felis... son mon alivio... mon consolot... Deu vos premiará... ¡Tonet... Tonet... fill meu!... espera á ton pare que ya va... ah!... ah!... ¡si al menos puguera voret... ¡jencara que mort...! fill... fill meu...!

—Plora, plora, desahogat... plora ben fort... romp de una... — Cuán bonos son les llàgrimes... ¡... com vosatros...!

J. PASCUAL TIRADO.

Castellón septiembre 1907.

viaje del Bra... cajita de hie... 35 libras es... alhajas... expresamente madre la que para aquél país que tenía su... d... ley-Hafid va... mar Sultán... del santón El... influencia en el... Inglaterra... suya á Hafid... ta mañana un... o... manera ha rea... do 250 pesetas... y 125 para... ONA... ragón... ustina de Ara... o 1791... calle del Conde... n militar yén... ssorio... va obliga al go... bla en Barcelona... tabernas y ca... no poder do... medida produci... viado muchos... ando del via... ciudad... ona ha llegado... eyler, saliendo... 950... espeido por el... sa comisión de... rencia... rid 5, 18'10... astellón... dije que el se... esta mañana al... para habiarlo... te ha sido otro... ministerio de la... Sr. Lacierva en... ano de Castellón... al actual alcalde... continuar este se... interminable la... eión al contes... Sr. Azárate ha... es tiene dicho:... una destituir el... que debe conti... no se ha presen... contra dicho... ra ocupar la pre... do al ministro... greso sobre esta... Sr. Lacierva que... quieran hacer... ción... anoche detenido... anoche desarro... id, ha declarado... ayor ingenuidad... el solo objeto de... equitados... uan los periodis... to, Mancheta y... de España y este... te... ros... óximas ha ocu... ros unos parti... Abd-el-Aziz... heridos... cerrados en una... o de pronto el... Hafid... beniasen y otras... partidarios de... adas... Rabat la emb... mplimentar al... el «Pelayo» mar... y con igual ob... SUHOTESOJ... y y Compañía... 18'40 de la tarde... 81'91... 00'00... 73'00... 65'35... 91'30... 00'00... 91'80... 118'35... 28'22... Bayo

ANUNCIOS

Temporada de invierno de 1907

G. Chermá, 52

GUAITA Y COLOMER

Castellón

Inmensas colecciones hemos recibido en géneros para la presente temporada de los principales centros fabriles del país y extranjeros á precios baratísimos
Pañería, Lanas, fantasías, pelatería, blusas punto, astrakanes, piqué, novedades en blanco y color, capas para caballeros, mantas Palencia y Antequera,
géneros de punto en lino, granito, ruso é inglés, corbatas ligas caballero, calcetines lana, abrigos y pelizas caballero y pañetes para trajes y abrigos de señora
1.000 retales en pañería casi regalados. **Exclusivos en los guantes Varadé**
Estradones y Cuadrantes: En este artículo además de las existencias que tenemos recibimos cuantos encargos se nos hagan poseyendo al efecto el muestrario general de fábrica

Bazar de Calzado

FEDERICO CAZADOR

Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios

Elegancia, Comodidad y Economía
Hay que visitar el Establecimiento
G. Chermá, 46.-CASTELLÓN-G. Chermá, 46.
Frente a la iglesia de San Miguel

"EL DIA"

Compañía Anónima de Seguros Fundada en 1901

Cartagena

Incendios Valores Marítimos

Capital social 10.000.000 de pesetas

Reservas 4.225.653'05 de pesetas

Total garantía 14.225.653'05 ptas.

Siniestros pagados desde la fundación de la Compañía
Por incendios. 10.140.973'70
Por marítimos. 4.883.261'73
Total. 15.024.235'53

subdirecciones y Agencias en todas las provincias de España y principales puertos del extranjero.
Representantes en la provincia de Castellón
RAMO DE INCENDIOS RAMO DE MARÍTIMOS
D. E. Juan Viló **D. Salvador Mayor**
Peral, 39 Pi y Margall 73, bajo

REUMATICOS

SI QUERÉIS QUE DESAPAREZCAN EN POCOS DÍAS los terribles dolores del REUMA usad el

REUMATOL PASCUAL

De venta en casa de su autor JUAN A. PASCUAL
González Chermá, 66, Castellón, y en todas las principales Farmacias y Droguerías

Pasta "ESPECIAL" PARA SOPA

Deben comprarla todos los amantes de una buena salud y de gusto exquisito en la fábrica de

ANTONIO PORCAR

Plaza del Rey D. Jaime, núms. 32 y 33.-CASTELLÓN

"San Francisco,"

Grandes fabricaciones de Mosaicos hidráulicos y piedra artificial
DE
Severino Dols Cervera

Inmensa variedad de dibujos y colores modernistas. Única fábrica en la provincia que cuenta con mayor número de dibujos, teniendo constantemente en depósito más de 200.000 baldosas.
Géneros superiores en belleza y solidez á cuantos se fabrican. Fabricación de objetos en granito y piedra artificial. Escaletas, fregaderas, picas, bañeras, adornos para fachadas y todo cuanto pueda construirse en piedra artificial.

Existencias en Balaustres desde 0'50 pesetas uno.
Todo comprador debe visitar esta casa, seguro que defenderá sus intereses.
DESPACHO: Plaza Nieve, 14 - Castellón de la Plana - FÁBRICA: FÓLIX. Breva



Únicos Licor y Elixir

PP. CHARTREUX

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona
ELIXIR VEGETAL sin rival para toda clase de indisposiciones

Agente general para las provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, don Emilio Miravet, calle de Aleixar 1 y 3.-REUS.
Se encuentra de venta en Castellón, en casa de D. Emilio Cantos, calle de G. Chermá, 1

DE INTERES á los Propietarios, Industriales y Pasivos

EL CENTRO ADMINISTRATIVO, dirigido por el Jefe de Hacienda jubilado **Antonio Flores Puigcerver**

por una cuota de CINCO PESETAS ANUALES, sirve al abonado en cuantos asuntos le ocurran en todos los ramos de Hacienda, Gobernación, Ayuntamiento y Ferro-carriles; y por tanto al PENSIONISTA abonado, se le servirá además la habilitación, GRATUITAMENTE.
Para más detalles dirigirse al Centro, Mayor, 49

BANQUE FRANÇAISE DE CREDIT

Domicilio social: Paris

Oficinas de la Dirección general para España, Portugal y sus colonias, Gibraltar, Marruecos y Estados Unidos sudamericanos, en Lisboa (Portugal) Rua da Princesa 262, 2.
Agencia general de la provincia de Castellón (España) calle del Rosario, 6, 1.º Castellón

La suerte grande de 500.000 francos puede obtenerse por cinco francos
Doscientos millones de premios de 1.000 á 500.000 francos

Además de los premios ganados, la importancia entregada y reembolsada dos veces y garantida por obligaciones de la Ciudad de Paris, del «Credit Foncier de France» títulos de Panamá (Bonos Panamá á lotes) Garantido por el Estado de Francia. Envíese por correo debidamente requisitados cinco francos ó su equivalencia en moneda española y recibirán á vuelta de correo 30 números de títulos diversos participando durante dos años á 60 sorteos. Enviar tantas veces cinco francos cuantas series de 30 números desee suscribirse al Sr. Director ó al Agente general.
Se envía gratis la lista de cada sorteo á todo suscriptor.
Recomendamos que se nos envíe la dirección completa y con claridad para que no haya lugar á dudas.

Quien quiera ver pasar la fortuna por sus manos debe comprar por lo menos 30 números por cinco francos.
La correspondencia al Director general en Lisboa (Portugal) ó al Agente general en Castellón

No se admitirá carta alguna que no venga bien franqueada y para la contestación inclúyase el franco correspondiente.
Hacemos observar vivamente que esta participación á los sorteos no constituye una lotería sin reembolso esto es que nunca se pierde el dinero invertido.

Todo el reembolso es absolutamente garantido y todos los que gusten de la lotería por las emociones que ella entraña encontrarán su satisfacción dados los casos de suerte que sea cada participante.
Se solicitan buenos representantes en todas las ciudades y demás pueblos de esta provincia y en todas las capitales de España.

BANQUE FRANÇAISE DE CREDIT

Domicilio social: Paris

Oficinas de la Dirección general para España, Portugal y sus colonias, Gibraltar, Marruecos y Estados Unidos sudamericanos, en Lisboa, (Portugal) Rua da Princesa 262, 2.
Agencia general de la provincia de Castellón (España) calle del Rosario, 6, 1.º Castellón

Sr. D—Muy señor mio:

Teniendo actualmente capitales disponibles, podremos adelantar á V. algunos fondos bajo condiciones bastante ventajosas ya en primera hipoteca ó bien por simple firma; mas debemos confesar que estos negocios no se otorgarán sinó con firmas de primera orden, y si V. nos quiere honrar con su confianza sírvase manifestárnoslo y sometiéndose á nuestras condiciones.

No se recibirá carta alguna que no venga debidamente franqueada; y para la contestación que se hará bajo la más absoluta reserva, remitáenos el franco correspondiente.
Nos es muy grato suscribirnos de V. con la más distinguida consideración muy atentos seguros servidores Q. B. S. M.,

Por la «Banque Francaise de Crédit» Sucursal de Lisboa
EL DIRECTOR,

Por la Agencia general de Castellón y su provincia
EL AGENTE,

Se solicitan buenos representantes en todas las ciudades y demás pueblos de esta provincia y demás capitales de España.

Fosfoglicerol iodado CALDUCH

Medicamento precioso para combatir el RAQUITISMO y las ESCROFULAS. Favorece el CRECIMIENTO DE LOS NIÑOS y aumenta el apetito, el color y las fuerzas. Sustituye con grandes ventajas al aceite de hígado de bacalao.

HEMOGENOL CALDUCH

Medicamento precioso en la CLOROSIS enfermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.

BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.

En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación exagerada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con elHEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.

De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pi Margall, 5, Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villarreal.

GRANDES VIVEROS

de árboles frutales de todas clases, árboles y arbustos para jardines parques y paseos. Precios por correspondencia.

Francisco Tirado

horticultor, Camino del Mar, Castellón

CARLOS VALMAÑA

MÉDICO OCULISTA

Ex-Ayudante de las clínicas de los Doctores Barraquer y Monacho de Barcelona.

CONSULTA DE 9 A 12 MAÑANA Y DE 3 A 4 TARDE

Plaza del Rey, 24, CASTELLÓN

CLÍNICA

Medicina y Cirugía general

DOCTOR ROMEU

Especialista en enfermedades de los pulmones y del corazón

DOCTOR BAIXAULI

Especialista en enfermedades de la matriz

Horas de consulta: de 10 á 1. Ximénez, 8, bajo.— Castellón.

Imprenta

DE VICENTE BAYO

COLÓN, 40.—CASTELLÓN

Confección de toda clase de trabajos con arreglo al moderno arte de la Tipografía.

Precios económicos.

LA MAS

ANTIGUA

Drogueria Catalana

PRECIOS SIN

COMPETENCIA

Completo surtido en Perfumería, Pinturas

HIPOLITO VILA

Fotografía, Específicos, Ortopedia, etc.